



31 août 2023

Communiqué de presse

France 2030 : neuf partenaires dont l'Université de Strasbourg s'engagent et mobilisent les nouvelles générations pour faire face à l'urgence des transitions environnementales et industrielles du territoire

Tournée vers la résolution des grands défis scientifiques et sociétaux, l'Université de Strasbourg se mobilise sur les enjeux de transitions environnementales et industrielles de son territoire avec SensSus « Engagement stratégique pour les étudiants, le développement durable et la société à l'Université de Strasbourg ». Cette initiative est lauréate de la troisième vague de l'appel à projets « Excellences sous toutes ses formes » de France 2030 et obtient un financement de 28,6 M€ pour un budget global de 147 M€ sur dix ans. Grâce à un partenariat inédit entre neuf institutions¹ académiques et collectivités locales, l'Université et ses partenaires entendent accroître la visibilité et l'attractivité du territoire en fédérant étudiants, chercheurs et enseignants-chercheurs, citoyens, entreprises et institutions locales dans la réponse aux défis actuels et à venir.

Acteurs clés de l'avenir du territoire et plus largement de la société, les étudiants sont les principaux bénéficiaires des trois piliers en résonance dans le projet SensSus : l'accompagnement des nouvelles générations dans leurs projets et leur engagement, la construction de nouveaux savoirs avec la société et le développement de

¹ Les neuf partenaires du projet : l'Université de Strasbourg, l'Institut national de la santé et de la recherche médicale (Inserm), le Centre national de la recherche scientifique (CNRS), l'École nationale supérieure d'architecture de Strasbourg (Ensas), l'École nationale du génie de l'eau et de l'environnement de Strasbourg (Engées), l'Institut national des sciences appliquées de Strasbourg (Insa), les Hôpitaux universitaires de Strasbourg, l'Eurométropole de Strasbourg et la Région Grand Est.

dispositifs de soutien à l'innovation en réponse aux enjeux de transformation du monde socio-économique et culturel.

Premier pilier : accompagner les étudiants dans leurs projets et leur engagement

La formation et la mobilisation des nouvelles générations comme moteurs du changement face à des transitions majeures sont au cœur du projet SensSus. L'objectif est de développer le pouvoir d'agir des étudiants avec une approche personnalisée et inclusive. Il s'agit de les soutenir dans leurs initiatives et leurs aspirations à travers des dispositifs d'accompagnement à la professionnalisation, de valorisation de leur engagement et de soutien à l'internationalisation de leur parcours.

Une augmentation de 50% des expériences étudiantes à l'international et une généralisation des mises en situation professionnelle, avec 30% d'étudiants en insertion professionnelle dès la licence au terme du projet, constituent une ambition forte de ce pilier pour favoriser la réussite étudiante et l'insertion professionnelle.

L'intégration des questions de développement durable et de responsabilité sociétale au niveau des programmes d'enseignement, ainsi que la promotion du multilinguisme en écho aux valeurs européennes, sont autant d'atouts qui nourrissent l'ensemble de la démarche.

Deuxième pilier : renforcer le continuum recherche-société pour acquérir de nouvelles connaissances et agir ensemble

En s'appuyant sur une interdisciplinarité avancée à l'Université de Strasbourg, incarnée par les 15 instituts thématiques interdisciplinaires, le projet SensSus investit la transdisciplinarité à travers les sciences de la durabilité. Il s'agit d'apporter, en co-construction avec les acteurs locaux, un soutien fort à la prise en compte des enjeux de l'eau et de la ville, au cœur des préoccupations du territoire. Un programme de formation de type « écoles graduées » y sera associé. Avec la création d'un Institut du développement durable du Rhin supérieur, prévue dès 2024, l'université place également la santé environnementale comme nouveau domaine stratégique de recherche et de formation.

Troisième pilier : adapter l'innovation à l'urgence des grands défis du territoire

La création de l'Institut de l'innovation de Strasbourg permettra de promouvoir la culture de l'innovation, d'intensifier le transfert de compétences et d'amplifier l'accès aux ressources expérimentales, ainsi que de développer les compétences transversales comme facteurs décisifs de l'innovation et des transformations. La mise en place d'une chaire sur la « créativité et l'innovation inclusives » dès 2024 sera au centre de la démarche. Ce pilier s'adresse également aux étudiants qui seront placés au cœur de l'innovation au travers des FabLabs, et de projets étudiants réalisés au sein de laboratoires d'innovation. Cette co-construction entre l'université et les entreprises sera au cœur de cette formation tout au long de la vie pour répondre au mieux aux besoins en

compétences du territoire. Enfin, grâce à l'établissement de plateformes de médecine translationnelle, l'université en lien avec les Hôpitaux Universitaires de Strasbourg et l'Inserm a l'ambition d'améliorer de manière significative les innovations en santé au profit des patients du territoire.

Le projet SensSus « Engagement stratégique pour les étudiants, le développement durable et la société à l'Université de Strasbourg » obtient un financement de 28,6 M€ pour un budget global de 147 M€ sur dix ans. La Région Grand Est et l'Eurométropole de Strasbourg soutiennent l'initiative lauréate d'un appel à projets national de haut niveau, comme marqueur fort de l'excellence de l'université et du rôle clef que l'Unistra peut jouer dans la réponse aux enjeux locaux.

France 2030 | L'appel à projets « Excellences sous toutes ses formes »

La troisième vague de l'appel à projets ExcellencES a été lancée en septembre 2022 par le ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche. Cette action de France 2030 vise à structurer l'enseignement supérieur et la recherche en construisant ou consolidant un leadership français. Doté de 800 millions d'euros, l'appel à projets « ExcellencES » accompagne la différenciation entre établissements d'enseignement supérieur en finançant des projets de transformation ambitieux à l'échelle des sites universitaires, s'inscrivant dans leur stratégie pour leur permettre d'atteindre les meilleurs standards internationaux dans leur(s) domaine(s) d'excellence.

Contact presse

Université de Strasbourg

Alexandre Tatay - Attaché de presse
+33.6 80 52 01 82 / tatay@unistra.fr